

Un momento decisivo: Consideremos a los niños que viven en contextos humanitarios en el plano mundial

La próxima **Conferencia Ministerial para Acabar con la Violencia Contra los Niños (EVAC siglas en inglés)**, que se celebrará en Bogotá (Colombia) del 7 al 8 de noviembre de 2024, representa una oportunidad histórica para que los gobiernos y las partes interesadas a nivel mundial se comprometan a proteger a los niños de cualquier tipo de violencia. Pero esta oportunidad sólo se hará realidad si se tiene en cuenta a los niños en *todos los* contextos. Mientras los países se preparan para acelerar el progreso hacia la meta 16.2 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), es decir poner fin a la violencia contra los niños, **es crucial que la conferencia trate de manera sustantiva la protección de los niños en contextos humanitarios y de desplazamiento.**

CRISIS HUMANITARIAS: CUANDO LA INFANCIA ESTÁ BAJO MAYOR RIESGO

Las crisis humanitarias provocadas por los conflictos, la fragilidad, el cambio climático y los desplazamientos forzados son cada vez más frecuentes, complejas y prolongadas, y exponen a los niños a importantes riesgos de explotación, abusos y negligencia. **Uno de cada cinco niños de todo el mundo vive en un conflicto o huye de él¹**, y hay millones más desarraigados por los desastres climáticos o que se ven obligados a emigrar por rutas peligrosas. Los niños afectados por crisis humanitarias se enfrentan a riesgos extraordinariamente altos de explotación, abusos, negligencia y violencia, como la trata, el trabajo infantil, el reclutamiento en fuerzas y grupos armados, la separación familiar y la violencia sexual y de género. La violencia de género (VG) también se agrava considerablemente en estas situaciones; 12 de los 20 países con mayor prevalencia de matrimonio infantil se encuentran en crisis humanitarias graves².

Si no se apoyan con medidas específicas de protección, estos niños sufrirán el **impacto devastador a largo plazo** en su bienestar social, emocional, físico, mental y psicológico, y en sus oportunidades futuras.

¿POR QUÉ LA CONFERENCIA EVAC INCLUIR UN ENFOQUE SOBRE LOS CONTEXTOS HUMANITARIOS Y DE DESPLAZAMIENTO?

A pesar de encontrarse entre las personas más vulnerables del planeta, los niños que viven en contextos humanitarios y de desplazamiento son a menudo invisibles o marginados en los foros mundiales, incluidas las conferencias ministeriales. Incluso la propia Agenda 2030 hace solo una ligera referencia a los contextos humanitarios. Para garantizar un progreso real, la **Conferencia EVAC debe situar a los niños afectados por las crisis en el centro mismo de los debates, los compromisos y los resultados.** La conferencia ofrece una

¹ <https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights>

² <https://www.girlsnotbrides.org/learning-resources/child-marriage-and-humanitarian-contexts/>

oportunidad única para que los gobiernos asuman **compromisos concretos** para abordar esta necesidad urgente centrándose en lo siguiente:

1. **El enfoque humanitario está incorporado en los resultados de la Conferencia:** Los gobiernos deben prevenir y responder a todas las formas de violencia contra los niños en contextos frágiles y humanitarios fortaleciendo la preparación, apoyando a los cuidadores y reforzando los sistemas de protección de la niñez en línea con las Normas Mínimas para la protección de los niños, niñas y adolescentes en acciones humanitarias. La Agenda de Bogotá y los compromisos específicos deben dar prioridad a los niños en crisis, garantizando que no se les deje atrás en los esfuerzos globales para acabar con la violencia.
2. **Poner en primer plano las perspectivas de los niños y las realidades humanitarias:** Los Estados miembros y otros participantes deben insistir a lo largo de las sesiones de la conferencia en que se escuche a los niños que asisten, no sólo que se les oiga, y que los Estados miembros consideren sistemáticamente la perspectiva humanitaria en todas las intervenciones de las sesiones y eventos.
3. **Abordar las raíces que causan crisis:** Los gobiernos deben abordar la raíz que está causando la crisis en el país, como la pobreza, la desigualdad, la inestabilidad política, el cambio climático, el hambre y la falta de acceso a los servicios básicos. Esto es esencial para poner fin a las crisis actuales y prevenir otras nuevas, garantizando el bienestar y la protección de los niños en todo el mundo.

UNA LLAMADA A LA ACCIÓN: PROTECCIÓN DE LA NIÑEZ EN SITUACIONES HUMANITARIAS

Proteger a los niños en contextos humanitarios y de desplazamiento es **tanto una obligación moral como una inversión de futuro**. Los niños son titulares de derechos y representan el futuro de sus comunidades y sociedades. Garantizar su seguridad, su apoyo y su empoderamiento es su derecho inherente y una vía para construir sociedades más resilientes.

Los gobiernos, la sociedad civil, el sector privado y los donantes deben trabajar juntos para crear entornos en los que todos los niños, independientemente de donde vivan, puedan desarrollarse en un entorno seguro y libre de violencia. La Conferencia Ministerial EVAC ofrece una oportunidad vital para concretizar compromisos que respondan a las vulnerabilidades específicas de los niños en las crisis humanitarias.

Situar a los niños afectados por crisis humanitarias en el centro de la agenda del EVAC creará oportunidades para detener los devastadores impactos sobre su bienestar e interrumpir los ciclos de pobreza, violencia e inestabilidad. La inacción de no atender a la violencia contra la niñez en estas situaciones pondrá en riesgo el compromiso global de acabar con la violencia para todos los niños.

Puede encontrar más información sobre los actos humanitarios y relacionados con el desplazamiento en la Conferencia Ministerial EVAC [aquí](#).